
Экономическая социология. Т. 26. № 1. Январь 2025 www.ecsoc.hse.ru

7

VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели,

представляем новый номер нашего журнала. 

Тексты на русском языке  

В рубрике «Новые тексты» предлагается статья доктора социологических 
наук и профессора-исследователя НИУ ВШЭ Н. Е. Тихоновой «Особенности 
финансового поведения россиян в условиях внешних шоков последних лет». 
В статье охарактеризована специфика сберегательного и кредитно-долгового 
поведения представителей массовых слоев населения страны, а также дина-
мика его изменения в 2003–2023 гг. Показано, что это поведение является 
важным маркером, отражающим не только динамику материального благо-

состояния россиян и их ожиданий на будущее, но и специфику их восприятия происходящего. Проде-
монстрированы новые тенденции в финансовом поведении массовых слоёв населения, сформировав-
шиеся под влиянием внешних шоков последних лет.

В рубрике «Новые переводы» мы знакомим читателей с переводом фрагмента книги Штефана Мёбиу-
са (профессор Грацского университета, Австрия) «Социология в Германии: история». Представляемая 
книга профессора Мёбиуса посвящена истории социологии в Германии и охватывает период с конца 
XIX века до наших дней. В данной работе отражены эпоха Германского рейха, процессы институцио-
нализации в Веймарской республике и глубинный разрыв, вызванный национал-социализмом, однако 
в центре внимания автора прежде всего период после 1945 г. В книге рассматриваются интеллектуаль-
ные, институциональные и конфликтные направления и тенденции в истории немецкой социологии 
в экономическом, политическом, социальном и культурном контекстах. Журнал «Экономическая со-
циология» публикует небольшой фрагмент книги  «Современные тенденции и дискуссии». Перевод 
с английского Олега Качковского. Публикуется с разрешения Издательства Института Гайдара, где 
книга готовится к изданию.

В рубрике «Расширение границ» свою статью «Влияние экономического неравенства на вероятность 
революционных событий: международный опыт 1995–2021 гг.». представляют В. В. Устюжанин, 
Е. Д. Файн и доктор исторических наук А. В. Коротаев (все  из Центра изучения стабильности и 
рисков НИУ ВШЭ). В работе проверяется несколько гипотез о влиянии неравенства по богатству и до-
ходам и неравенства в уровне человеческого капитала на риски начала вооруженных и невооруженных 
революций. Использована база данных о революционной дестабилизации Центра изучения стабиль-
ности и рисков (ЦИСР) НИУ ВШЭ, а также данные, собранные Марком Бейссинджером. Проведённое 
исследование по множеству стран за 1995-2021 гг. показало, что неравенство по доходам (но особенно 
по богатству) имеет криволинейную перевернутую U-образную связь с вероятностью начала невоору-
жённых и вооружённых революционных выступлений.

Рубрику продолжает исследование И. А. Васькина (младший научный сотрудник Института Класси-
ческого Востока и Античности (ИКВИА) НИУ ВШЭ) «Наблюдательный совет Ирана (1980–2022): со-
циальные и профессиональные факторы рекрутирования». Данная статья посвящена социально-демо-
графическому анализу светских юристов и факихов, входящих в состав Наблюдательного совета. Для 
анализа был использован структурно-биографический метод. Результаты исследования показывают 
структурные различия между светскими юристами и факихами.
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В рубрике «Дебютные работы» размещена статья Г. А. Сталинова (преподаватель департамента поли-
тики и управления ФСН НИУ ВШЭ) «Значение пространства и власти в воспроизводстве солидарности 
среди дальнобойщиков, курьеров и таксистов». Работа основана на теории структурации Э. Гидденса, 
материалах наблюдений и интервью, собранных в 45 поездках с дальнобойщиками, в автоэтнографи-
ческом исследовании работы в такси, а также на результатах систематического обзора научных статей, 
описывающих самоорганизацию курьеров и таксистов. Показано, как дальнобойщики, курьеры и так-
систы воспроизводят трудовую солидарность через практики самоорганизации, реализуемые «лицом 
к лицу» и в виртуальном пространстве.

В рубрике «Новые книги»  рецензия на книгу профессора социологии Бостонского университета 
Эшли Мирс «Очень важные люди. Статус и красота в мире элитных вечеринок» (М.: АСТ, 2022). Кни-
га социолога и бывшей фотомодели  это этнография, написанная на основе интервью и полевых 
наблюдений на VIP-вечеринках, которые автор посетила в 2011–2013 гг. в клубах Нью-Йорка, Майа-
ми, Хэмптонса, Сен-Тропе и Канн. В рецензии показано, что мир VIP-вечеринок, где демонстративно 
тратятся огромные деньги, представляет собой рынок эстетического труда, на котором экономическая 
логика глубоко укореняется в социальных отношениях между акторами. В заключении автор рецензии 
предполагает, как может быть воспринят мир VIP-вечеринок в российском контексте. Рецензия под-
готовлена А. А. Банько (стажёр-исследователь Лаборатории экономико-социологических исследований 
(ЛЭСИ) НИУ ВШЭ).

Тексты на английском языке 

В рубрике «Профессиональные обзоры» публикуется материал Анны Тихомировой (постдок ЛЭСИ 
НИУ ВШЭ) «Потребление в контексте кризиса: литературный обзор». Исследование фокусируется на 
обзоре научной литературы, посвящённой анализу потребительских практик в периоды кризисов. Ком-
бинируются систематический анализ литературы и библиометрический анализ. Всего задействовано 
48 междисциплинарных исследований, опубликованных в 2007–2024 гг.
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Dear colleagues,

Let us introduce of a new journal issue.

Papers in Russian 

Professor Natalia Tikhоnova (HSE University) shares the outcomes of her research on the “Specifics of the 
Financial Behaviour of Russians under the Influence of External Shocks in Recent Years.” Her article exam-
ines the savings, credit, and debt behaviors of the mass strata of the Russian population, analyzing changes 
between 2003 and 2023. It is shown that these behaviours serve as significant indicators of not only the mate-
rial well-being and future expectations of Russians but also their perceptions of current events. The research 
reveals new trends in financial behavior that have emerged due to recent external shocks.

We present a Russian translation of a chapter from a book by Stephan Moebius (Full Professor of the Univer-
sity of Graz, Austria) Sociology in Germany. A History. This book explores the history of sociology in Ger-
many from the late 19th century to the present day. It reflects on the era of the German Empire, the processes 
of institutionalization during the Weimar Republic, and the profound rupture caused by National Socialism; 
however, the author primarily focuses on the period after 1945. The book examines various intellectual, insti-
tutional, and conflictual trends in German sociology within economic, political, social, and cultural contexts. 
We are publishing a brief excerpt titled “Contemporary Trends and Discussions” from this book, with kind 
permission from the Gaidar Institute Publishing House.

Vadim Ustyuzhanin, Egor Fain and Andrey Korotayev (all from the Center for Stability and Risk Analysis, 
HSE University) present their paper titeled “Impact of Economic Inequality on the Probability of Revolution-
ary Events: The World Experience from 1995 to 2001.” The article tests several hypotheses regarding the 
influence of wealth and income inequality, as well as disparities in human capital, on the risks associated with 
armed and unarmed revolutions. Using the revolutionary destabilization database from the Center for Stability 
and Risk Analysis (CSRA) at HSE University, alongside data compiled by Mark Beissinger, the study exam-
ines a broad range of countries from 1995 to 2021. The findings indicate that income inequality—particularly 
wealth inequality—exhibits a curvilinear inverted U-shaped relationship with the likelihood of both unarmed 
and armed revolutionary uprisings.

Ilya Vaskin (Institute for Oriental and Classical Studies, HSE University) presents his research titled “The 
Guardian Council of Iran (1980–2022): Social and Professional Recruitment Factors.” This article analyzes the 
socio-demographic composition of secular jurists and faqihs within the Iranian Guardian Council. The Guard-
ian Council serves as a hybrid institution, functioning as an upper chamber of parliament, a constitutional 
court, and an electoral committee. The research employs a structural-demographical method for examining a 
dataset that encompasses seven iterations of the Guardian Council from 1980 to 2022, comprising 51 members 
and 123 appointments. The findings reveal significant structural differences between secular jurists and fuqaha. 

Georgii Stalinov (School of Politics and Governance, HSE University) presents a study on the “Practice of 
Reproducing Solidarity Among Truckers, Couriers, and Taxi Drivers.” This research is grounded in A. Gid-
dens' theory of structuration and is informed by interviews conducted during 45 trips with truckers, alongside 
a systematic review of scientific literature concerning the self-organization of couriers and taxi drivers. It is 
shown how these groups reproduce labor solidarity through self-organization practices that occur both in face-
to-face interactions and within virtual spaces.

VR INTRODUCTORY REMARKS
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Anna Banko (Laboratory for Studies in Economic Sociology (LSES), HSE University) rreviews Ashley Mears' 
book, Very Important People: Status and Beauty in the Global Party Circuit (Russian translation: Moscow: 
AST, 2022). Mears, a sociology professor at Boston University and former model, presents an ethnography 
based on interviews and field observations conducted at over one hundred VIP parties across nightclubs in 
New York, Miami, the Hamptons, St. Tropez, and Cannes between 2011 and 2013. The review highlights that 
the world of VIP parties functions as an aesthetic labor market where economic logic is deeply embedded in 
the social relations between participants. Banko speculates on how these dynamics might manifest within the 
Russian context.

Papers in English

Dr. Anna Tikhomirova (postdoctoral researcher, Laboratory for Studies in Economic Sociology (LSES), HSE 
University) prepared an analytical review “Consumption in the Сrisis Сontext: Literature Review”. The study 
provides an overview of the scholarly literature focused on consumption practices during these crises. The 
mixed literature review approach, consisting of bibliometric analysis and systematic literature review, is ad-
opted. In total, 48 multidisciplinary empirical research articles published between 2007 and 2024 and com-
piled using the set selection criteria, underwent analysis.


